

Saint Léonce de Fréjus



C'est en se rendant dans la très ancienne et très belle cathédrale de Fréjus que nous découvrons l'un de nos nombreux Saints de Provence et particulièrement du diocèse de Fréjus-Toulon. Si notre histoire personnelle est marquée par les personnes que nous avons rencontrées, l'histoire de l'Église l'est par la vie des Saints qu'elle nous donne comme modèles, et qui sont aussi nos protecteurs au Ciel. C'est à ce titre que nous partons aujourd'hui à la découverte de Saint Léonce.



Léonce est né à Nîmes vers le milieu du 4^e siècle d'une famille profondément chrétienne. Avec son frère Castor, il part étudier à Arles. Mais, attiré par la vie consacrée et aspirant à la solitude, il se rend à Fréjus où l'évêque du lieu l'ordonne prêtre et dont il deviendra le successeur vers l'an 400.

Durant son épiscopat, Léonce sera toujours marqué par la vie contemplative à laquelle il avait dû renoncer. C'est ainsi que, désireux de favoriser ce mode de vie, il accueillera un jeune homme de l'aristocratie gallo-romaine dont le désir est de mener une vie parfaite à l'écart du monde. Il s'agit du futur Saint Honorat. Léonce lui permet alors de s'installer sur l'île de Lérins avec ses compagnons et favorisera les débuts du monastère qui deviendra dans les siècles une pépinière de saints et d'évêques.

Léonce va jouer un grand rôle dans l'avancement de la foi dans le sud de la Gaule. Ami intime de Saint Jean Cassien et mandaté par deux Papes pour le règlement d'affaires importantes, il va prendre une place importante dans l'évangélisation de la Provence. Il meurt en 432-433 et sa fête est célébrée le 1^{er} décembre. Léonce est cité comme un homme saint et bienheureux dans le Christ. Fréjus va l'honorer ainsi comme le saint protecteur de la ville et du diocèse aux côtés de la Vierge Marie. « Saint Léonce patron secondaire du diocèse, saint protecteur de la cathédrale de Fréjus et du diocèse, ouvre la longue liste des évêques. Saint Léonce est élu évêque selon la tradition, en 400. Une grande partie de la Provence a été placée sous sa juridiction en tant que vicaire apostolique. C'est sous son pontificat qu'a certainement été terminée la cathédrale primitive de Fréjus. » (Histoire des Saints de Provence). Je vous invite à aller voir le [site de la cathédrale](#).

Que retenir de la vie de Saint Léonce pour l'époque qui est la nôtre ?

C'est d'abord son désir de vie contemplative qui ne l'a pas quitté malgré ses nombreuses charges et qui est un exemple pour nous dans ce monde en perpétuel mouvement. Saint Léonce nous montre l'importance de la prière, du soin de notre vie spirituelle au cœur de ce que nous avons à vivre comme source nécessaire à toute action. Il s'agit de passer à ce qui ne passe pas, de nous attacher à ce qui demeure éternellement. Saint Léonce est un modèle de vie active et contemplative : c'est dans la prière et les sacrements qu'il trouvait les forces vives pour accomplir la mission qui lui était confiée. C'est un défi pour nous tous !

Il y a aussi son audace : Léonce va accueillir Honorat pour fonder le monastère de Lérins, projet un peu fou mais dont il croit qu'il vient de Dieu. C'est cette audace de capter les signes de Dieu et de faire confiance tout en accompagnant. Bel exemple pour nous dans cette belle et grande mission éducative qui nous est confiée et qui nous montre que ce chemin s'ouvre aussi devant nous. Léonce a su observer les signes de Dieu et il n'a pas eu peur d'y répondre. Dieu ne cesse de guider ce monde et suscite en nous un dynamisme nouveau qui demande de notre part cette écoute dans la prière et cette audace de répondre aux appels de l'Esprit-Saint.